
从向晓梅的办公室往外望去，是湘西州境内连接吉首市与凤凰、
吉首市与泸溪的两条高速公路，来往的车辆呼啸而过，向晓梅十分自
豪地告诉今日女报 /凤网记者，这两条高速公路的建成通车，将使凤
凰古城外部交通更加方便快捷，凤凰乃至大湘西旅游事业也将得到
快速发展，“而高速公路修建所需的混凝土正是我们公司供应的”。

 向晓梅是湘西靖峰混凝土有限责任公司董事长。从一位留守宝妈
成为推动湘西经济社会发展作出杰出贡献的企业掌舵人，十年磨一剑，
向晓梅在男性为主的混凝土行业闯出了自己的一片天。

“未来，我将带领公司团队的成员，一起为湘西州的建设‘添砖加瓦’，
争做混凝土领域的行业标杆，打造示范品牌。”向晓梅说。
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过去一年，湖南在多重挑战中逆势而上，经济社会发展取得了新的成效。立足民营视角，湖南为地方营
商环境现状“精准画像”，着力推动全省各类群团组织成员大规模创新创业，实现了全省“优化营商环境
一盘棋、一张蓝图绘到底”的新格局。而这一亮眼成绩背后，得力于千千万万名湘商，也离不开创新创业的
WOMEN（我们 / 女性）。

WOMEN如何在湘商新经济领域创业逐梦？我们特别策划“巾帼初心耀三湘·创业篇”专题报道，聚焦
新时代不断崛起的女性力量，记录属于WOMEN的创业传奇！

扫一扫，
看创新创业
好故事视频

○湘西靖峰混凝土
有限责任公司董事长
○吉首市第十一届
政协委员

从濒临破产到行业标杆，她在“混凝土”中硬核闯关

 向晓梅是湘西土家族苗族自治州

永顺县人，2008 年，为了陪伴两个孩

子上学，她从广东回到了永顺县。把孩

子安顿下来后，向晓梅不愿意待在家

中，萌生了创业的想法。凭借着在东

莞鞋厂打拼11年的经历和敏锐察觉到

老家老百姓对高品质鞋的需求，向晓

梅决定开一家鞋厂，“刚好我最擅长

的就是做鞋子”。

 经过精心筹备，2009 年，向晓

梅成立了永顺生梅鞋厂，从一名“留

守宝妈”成为一名创业者，她招聘了

20 余名当地的留守妇女和残障人士，

主要生产拖鞋、棉鞋、雪地靴等。经

过多年的努力，鞋厂的年销售额从十

几万元增长到 200 万元，产品远销国

内外。

 2012 年，随着鞋厂的经营步入正

轨，想要挑战新领域的向晓梅认识了

一位从事混凝土供应的朋友。

 朋友对行业的介绍让向晓梅想起

了自己 4 年前回老家在吉首短暂停留

时看到的场景，“当时，吉首市只有三

三两两的楼盘，不少马路还是坑坑洼

洼的”。她分析，未来，因为吉首市以

及湘西州社会经济发展的需求，当地

将会重点推进基础设施、市政设施建

设，“这意味着，市场对混凝土的需求

将会不断上涨”。

 于是，2014 年，向晓梅决定正

式投资混凝土行业，她出资几百万元，

持有了湘西靖峰混凝土有限责任公司

（下称“靖峰公司”）20% 的股份，并

向其他股东提出，希望发挥自己多年

管理企业的经验，参与到公司的管理

中。

 可其他投资者并没有重视向晓梅

的意见，作为股东中唯一女性的向晓

梅被架空了。由于经营不善，2014年底，

注册成立不到一年的靖峰公司就停产

了，面临着破产危机，这意味着向晓

梅投资的几百万元将“打水漂”，她和

丈夫十多年辛苦挣来的积蓄也将全部

化为乌有。

 向晓梅不甘心就此失败，经过一

场一对多的艰难谈判，向晓梅最终从

其他股东手中拿到了靖峰公司的其他

股份，全盘接手面临破产的靖峰公司。

为此，她不惜向银行抵押贷款、向亲

友借款，筹措了1000万元资金，全面

接手靖峰公司股权和经营权。

今日女报 /凤网记者 欧阳婷

接手濒临破产的公司

 “我们公司还参与了张吉怀高铁的建设。”向晓

梅说，2021年，张吉怀高铁的开通结束了湘西多年

来不通高铁的历史，让湘西州也融入了全国高铁网。

 道路是城市的“血脉”，城市的高速发展，离

不开路网的不断完善。2016 年以来，湘西州大力实

施“交通先行”战略，先后制定出台“十三五”交

通规划等重要文件。乘着这股建设的东风，向晓梅

朝着把公司打造成行业标杆的目标努力，先后承接

了张吉怀高铁、吉首市政建设等一大批重点工程项

目，并与中铁集团等国内知名企业进行合作，向吉

首市建筑工地供应混凝土累计数量 260万立方米，

在湘西商砼行业排名前五，入选吉首市规模工业企

业，累计纳税 2400 余万元。

 靖峰公司成为湘西州混凝土行业排名前列的公

司，先后被评选为吉首市工商联总商会副会长单位、

湘西自治州营商环境监测点。如今，靖峰公司共有

员工 70 余人，还有 22 台搅拌车、5台泵车、2 条

HZS-180 微机全自动控制混凝土生产线，年生产能

力 60万方，市值达 4000万元左右。

 在员工的眼中，一头短发的向晓梅是一个“很

拼、很能干、很果断”的公司领头人，“在向董的带

领下工作是一件很幸福的事”。原来，向晓梅把员

工当作家人，发起奖金来从不吝啬，即使在面临巨

额债务的 2015 年，她仍拿出 4万元用于奖励员工，

最近几年，每年给员工的奖金也超过了15万元。

 向晓梅常说：“将员工福利搞好，让每个员工的

小家庭幸福，是企业的第一要务，同时要饮水思源，

将这份爱放大，回报社会。”

 随着企业的发展，向晓梅也承担起了更多的

社会责任。2021年，向晓梅当选吉首市第十一届政

协委员，之后又先后当选吉首市总商会第十届领导

班子副会长、湘西州建材与装配式建筑产业联盟第

一届理事会副会长。她的提案《关于尽快启动规划

投建采石场的建议》，提出了必须规范采石场建设，

坚持走绿色环保之路，受到了吉首市政府及相关部

门高度重视。

 “混凝土企业与国家的建设息息相关，作为混

凝土行业的从业者，我们将紧紧跟随国家发展的脚

步。”对于未来发展，向晓梅非常坚定。

 

 

“这笔投资的风险很大。”向晓梅

坦言，在此之前，她虽然已经有了一

定的企业管理经验，但对混凝土的研

发、制作并不了解，更别提如何挽救

一个濒临破产的混凝土企业了。

可向晓梅不愿意认输：“既然接下

了这个任务，我就必须拼命往前冲。”

为此，向晓梅开始学习混凝土的制作

流程，并前往湖南省住建厅考试申请，

为公司获得建筑业资质证书。

向晓梅对公司的资产进行了一番

彻底的清查：整个公司加上她，只有

17 名员工，还有 5 台搅拌车、1 台泵

车，对外负债 1500 万余元。更令向

晓梅发愁的是，每天上班都有各路债

权人围堵在公司生产区，就连供应商

都不愿意提供水泥砂石，害怕货款无

法到位。

不仅如此，公司里的员工也都不

看好向晓梅：“男人都管不好这个公司，

你一个女人能做什么？”

为了还清欠款，向晓梅出让了稳步

发展的永顺生梅鞋厂，主动召集所有

债权人，协商制定债务偿还计划，承

诺两年内还清债务。

同时，向晓梅又对公司进行了全面

的调整改革。“业务、管理、服务，在

我看来，是保证公司长远发展的必要

条件。”为此她制定了严格的企业管理

规章制度和对外服务流程及标准，并

明确了奖惩措施，大大提高了员工们

的积极性。

同时，向晓梅雷厉风行地辞退了

不干事的员工，聘请了技术精湛的工

人，她还招聘了大量的业务员，为公

司寻求合作项目。

在大众的眼中，混凝土行业一直

是一个以男性为主的领域，如何在这

群男性中闯出属于自己的市场、创造价

值？向晓梅下了一番苦功夫，用行动

告诉所有人：女性闯建筑行业一样行！

为了打消合作方对自己的质疑，当

业务员寻找到合适的项目时，向晓梅

总会带领团队，面对面与客户沟通，

深入了解对方的需求，提供最适宜的

混凝土产品，用专业让客户信服。

 在与客户达成合作后，周到的服

务更是为靖峰公司赢得了口碑，增强

了客户对公司的信任。

向晓梅记得，此前，公司承接了

张社大道及其桥梁建设的混凝土供

应。张社大道作为吉首市重点工程，

是连接吉首高铁新城与湘西州经济开

发区的重要城市主干道，项目工期紧，

混凝土需求量大。但在向张社大道建

设项目供应混凝土时，由于公司距离

建设工地比较远，且需要经过一段交

通拥挤的路段，这导致运送混凝土的

车子从公司出来后，非常容易堵在路

上，往往需要耗费几十分钟，可混凝

土如果在生产后的 3 个小时内无法及

时运送到工地，就会凝固从而产生损

耗，“不少混凝土企业就因为运输的

问题，造成了大量的损失”。

为了解决这一问题，向晓梅一边

向相关部门反映，寻求帮助，一边积

极寻找新的通行路线，安排工作人员

守在路上疏散交通，确保运输车辆的

畅行，“在多方的共同努力下，我们

按时保质地将混凝土送到项目工地

上”。

在向晓梅的带领下，越来越多的

客户开始与靖峰公司合作，2017 年，

公司首次实现盈利，还清全部对外债

务，实现跨越式发展。

勇闯混凝土行业

干！

冲！

把企业打造成行业标杆拼！

向晓梅带领公司成员检查混凝土生产情况。


